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Les SEL (Systèmes d'Échanges Locaux) 
m’ont également intéressée, malheureusement 
cela n'a pas fonctionné dans ma ville (le 
flocon). Dans le SEL, l'unité d'échange est 
le  temps  et  je  me  suis  beaucoup 
questionnée sur comment valoriser le 
temps, en comparaison entre différents 
types d’échanges (activités simples VS 
activités  physiquement  difficiles,  par 
exemple). 

J'ai aussi découvert le JEU (Jardin d'Échange 
Universel) qui vient du Québec : j'ai cherché 
des utilisateurs près de chez moi, mais il 
n'y avait personne, tout était à faire. J'ai 
trouvé intéressant le carnet comptable 
utilisé pour gérer ses échanges sans outil 
autre que le papier, mais pour moi cela 
laissait la porte ouverte à des falsifications, 
ou à des erreurs. Il y avait donc des 
améliorations à faire. 

Puis, j'ai découvert en 2021 la Monnaie 
Libre, et en écoutant la présentation, j'ai 
adhéré aussitôt au concept car cela 
correspondait pleinement à ce que je 
cherchais (non indexé à l'euro, innovant, 
transparent, gratuit).

Bonjour Émilie,

Nous sommes heureux de pouvoir te 
donner la parole au sein du Pharandol, 
pour bien des raisons. Mais tu es là 
avant tout pour nous parler de la Ğ1 
(NDLR : prononcez June), cette monnaie 
libre dont tu participes activement à 
généraliser  l'utilisation.  Pourrais-tu 
brièvement  te  présenter,  et  nous 
expliquer comment tu en es venue à 
l'utiliser ?

Bonjour Céline, merci de me laisser la 
possibilité d'expliquer tout ça. 
Je m'appelle Émilie, j'habite dans le Doubs 
à la frontière suisse. Je suis maman de 2 
enfants et j'ai un mari qui me suit dans mes 
péripéties. Je travaille dans le domaine de 
l'agencement intérieur. 
En 2017, j'ai monté également mon 
entreprise dans les soins alternatifs pour 
proposer des soins de l'âme (Médecine 
Symboliqueⓒ).  

J'étais en parallèle salariée en entreprise 
ce qui a engendré quelques soucis avec 
mon employeur et l'administration fiscale. 
J'ai  donc  résilié  mon  entreprise,  en 
cherchant une autre monnaie pour proposer 
mes soins de manière alternative sans 
nécessairement chercher à en vivre, et 
surtout afin que mon employeur n’ait pas à 
payer les charges en euros qui lui étaient 
réclamées pour mon activité annexe. Un 
vrai méli-mélo administratif ! 

Je me suis intéressée aux MLC (Monnaies 
Locales Complémentaires)  : cela permet 
de développer localement les échanges, 
mais ces monnaies sont indexées à l'euro 
et pour obtenir de la MLC, il faut fournir 
des euros. Coté émancipation, cela ne 
permet donc pas de sortir du système car 
lorsqu’il y a inflation de l’euro cela impacte 
les MLC. 

Alors entrons un peu plus dans le détail 
de cette Monnaie Libre  : comment 
fonctionne t-elle, et qu'apporte t-elle de 
particulier ?

Le concept de cette monnaie peut paraître 
compliqué, car elle est numérique et c'était 
un point négatif pour beaucoup de monde 
(moi y compris à l’époque) :  
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Dans la Ğ1, ce sont les êtres humains qui 
créent la monnaie, pas les banques  : les 
co-créateurs produisent quotidiennement 
et  équitablement  la  même  part  de 
monnaie, appelé DU (Dividende Universel).  
Cette équation intègre une répartition 
égalitaire dans l'espace et dans le temps : 
un juniste arrivé récemment crée la même 
part monétaire qu'un juniste arrivé en 2017, 
par exemple. 

Nous avons donc une application, Cesium, 
téléchargeable gratuitement sur ordinateur, 
smartphone, tablette, sur laquelle on peut 
ouvrir son compte portefeuille en quelques 
minutes.

Il n'y a aucun engagement, on peut 
l’essayer ou la quitter. C'est une monnaie 
de don, de troc  : le lien entre humains est 
primordial dans l'utilisation de cette 
monnaie libre. La TDC (Toile De Confiance), 
représente l’ensemble de ces membres qui 
sont dans le même état d'esprit  : créer 
autre chose, du bon, du beau, du vrai. 

À la suite de l’ouverture de votre compte, 
de vos échanges et des rencontres, vous 
pourrez passer votre compte "portefeuille 
simple" en "compte membre" (créateur de 
monnaie). Pour cela vous devrez être 
certifiés (parrainés) par au moins 5 autres 
membres de la TDC, dont le rôle est de 
confirmer que vous êtes bien un être 
humain. Vous participerez alors vous aussi 
à cette création monétaire, via le Dividende 
Universel.

Pour en savoir plus sur la Monnaie Libre, 
c'est par ici : www.monnaie-libre.fr 

La Monnaie Libre "Ğ1" fonctionne grâce à 
une équation écrite en 2010 par Stéphane 
Laborde, mathématicien ayant rédigé la 
Théorie Relative de la Monnaie,  et 
permettant de rétablir l'égalité entre les 
individus face à la création monétaire et sa 
distribution. C'est un concept unique au 
monde. 

La Ğ1 a vu concrètement le jour en 2017 à 
Toulouse grâce à quelques développeurs 
qui ont intégré cette équation mathématique 
dans un logiciel. 

la crainte en 2021 était les menaces de 
black out. Mais si l'on vit dans la peur, on 
ne fait rien et à bien y réfléchir, les 
échanges en euro sont déjà à 95  % 
numériques. 

Dans la Monnaie Libre, il y a énormément 
de choses qui se créent pour pallier à ces 
problèmes/peurs… 

Alors oui, c'est une cryptomonnaie et le 
mot peut faire peur ! Cela signifie que c’est 
une monnaie alternative basée sur une 
blockchain (un livre de comptes ouvert, 
transparent  et  infalsifiable). Elle est 
différente du bitcoin, qui lui est une 
monnaie spéculative et énergivore. 

Voilà une vidéo très pertinente : la monnaie  
libre sans jargon (15:29) 

Vidéo :  https://vimeo.com/498611617

http://www.monnaie-libre.fr
https://vimeo.com/498611617
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Je me suis aussi renseignée sur le site 
monnaie-libre.fr, qui est le site officiel qui 
permet  de  mieux  comprendre  son 
fonctionnement et son utilisation, intégrant 
également un forum avec un agenda 
répertoriant de nombreux événements. En 
2021, j'avais aussi suivi une Ğvisio de 
l'association   Econolibre,   un 
accompagnement aux débutants, et j'ai eu 
la bonne surprise de recevoir des dons 
d'autres membres d’autres régions qui ont 
souhaité m'aider à avancer pour le 
développement de la Ğ1 près de chez moi.

Il existe donc de plus en plus de moyens 
d'utiliser son compte Ğ1  : l'application 
Cesium, les Ğmarchés, Ğchange, 
AirBNĞ1… mais certaines régions sont 
plus actives que d'autres.
Quels conseils donnerais-tu pour 
permettre à ceux qui souhaitent se 
lancer, de le faire et d'en faire bénéficier 
leur entourage ?

Cela fait un peu plus de trois ans que j'ai 
ouvert mon compte. Il n'y avait personne à 
ce moment là autour de chez moi. 
Il fallait donc que je trouve des gens qui 
utilisent cette monnaie, déjà pour la tester, 
puis la développer plus localement pour 
pouvoir proposer mes soins. 

Le site Ğchange ( https://gchange.fr ) est 
le bon coin de la Ğ1, il permet déjà de 
proposer des échanges à distance. Dans 
un premier temps, j'ai commencé à vendre 
les vêtements de mes enfants, et autres 
babioles, d'abord à distance. L'acheteur 
doit juste payer les frais d'envoi.

À la question "quel prix ?", je me suis vite 
rendu compte que l'option "prix libre" 
permettait souvent d'obtenir des dons 
généreux,  souvent  plus  qu’on  ne 
s'attendait à recevoir. 

Rapidement, j'ai obtenu mes premières Ğ1, 
ce qui nous a permis de louer une 
chambre d’hôte en famille l’été suivant 
pour nos vacances. 

http://monnaie-libre.fr
https://gchange.fr/
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Concernant  la  certification,  quels 
conseils pourrais-tu donner à quelqu'un 
qui vient de se créer un compte, débute 
dans l'utilisation de la Ğ1 et souhaiterait 
se faire certifier  pour bénéficier de la 
création monétaire ?

Pour ma part, je n'ai pas été certifiée 
pendant plus d'un an, car il n'y avait 
personne près de chez moi. Cela ne m'a 
pas empêché de faire des échanges. En 
réalité, la certification n'est utile que pour la 
création monétaire. 

On commence avec un portefeuille simple, 
on démarre à zéro, et il faut proposer pour 
faire monter son compte. Cela garantit les 
échanges : pour dépenser, il faut proposer. 

Ensuite, j'ai commencé à parler de ma 
petite expérience auprès des groupes 
locaux que je fréquentais, et j'ai invité 
pendant de nombreux mois les gens à la 
tester, avec mon aide. 

J'ai également décidé de créer une 
cagnotte participative locale, en faisant un 
appel aux dons aux junistes de toute la 
France (même au-delà). Cette cagnotte me 
permet, encore aujourd'hui, d'offrir des Ğ1 
aux nouveaux arrivants pour leur permettre 
d'alimenter rapidement leur compte pour 
pouvoir faire des échanges. Les junistes 
sont vraiment généreux. 

Il y a également énormément de groupes 
Telegram très actifs, soit il en existe près 
de chez vous, soit il ne faut pas hésiter à 
en créer pour rassembler du monde autour 
de vous. Il est également possible d'utiliser 
la  carte  de  géolocalisation  ( https://
carte.monnaie-libre.fr ) pour voir les autres 
membres près de chez soi (ceux qui 
acceptent de partager leur localisation). 

Lorsque les gens rejoignent la monnaie 
libre, l'idée est de faire en sorte que 
chacun propose ses "richesses"  : des 
services, de l'expérience, des biens… afin 
de développer au mieux cette monnaie 
locale.  De  la  même  manière,  c'est 
important de verbaliser ses besoins afin de 
pouvoir trouver parmi les autres membres 
de quoi monter une véritable économie 
circulaire.

Arthur Tseng- UNSPLASH

https://carte.monnaie-libre.fr
https://carte.monnaie-libre.fr
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Pour vous donner un exemple de mes 
derniers achats/échanges sur Cesium, j'ai 
fait des achats alimentaires (produits frais, 
de consommations, autres produits… bref 
du  concret   !),  il  y  a  également  une 
coiffeuse qui propose ses services en Ğ1, 
ou en prix mixte (prix minoré en euro pour 
payer les charges, et le reste en Ğ1), je me 
suis offert un repas au restaurant, quelques 
concerts, une batterie pour mon fils, mais 
aussi l'abonnement pour le Pharandol ! 

La  certification  et  donc  la  création 
monétaire, c'est au final la "cerise sur le 
gâteau". Mais certains se font certifier pour 
juste créer de l'épargne, et n'interagissent 
plus. Ce n'est pas ce qui intéresse les 
junistes  : l'objectif est de faire de la mise 
en lien et de l'échange dynamique pour 
que la monnaie vive ! 

Au fur et à mesure de votre avancée et 
votre implication locale, vous rencontrerez 
forcément des junistes, et ceux-ci vous 
certifieront à mesure de votre implication et 
de la confiance que vous créerez avec 
eux. 

Il faut bien lire la Licence June car elle est 
importante ! Elle explique le protocole 
d'entrée mais aussi l’attitude à adopter tout 
au long de votre expérimentation. 

Il est toujours possible de monter des 
Ğateliers, qui permettent de mettre en 
avant les "richesses" du groupe local pour 
récolter et dépenser ses Ğ1 (ex: Ğatelier 
fabrication de Pizza, Méditation, Cueillette 
Sauvage…).  

L'objectif, c'est d'être acteur d'un outil que 
l'on met en place pour du long  terme   :  
c'est  une  solution d'émancipation à bâtir 
petit à petit.

Justin Dream- UNSPLASH

Les Ğmarchés, ça se passe comment 
concrètement ?

Soit on fait les virements en direct via 
Cesium, soit on peut également utiliser des 
chéquiers Ğ1 – certains appellent ça les 
carnets de confiance - si on ne souhaite 
pas  utiliser  systématiquement  son 
téléphone à l'instant T.
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Du coup, l'idée a été de compenser en 
rémunérant  en  Ğ1  ses  invendus,  et 
également de l’aider en retour à utiliser les 
Ğ1 acquises. 

Nous avons parlé d'économie circulaire, le 
fait de remettre l'humain au centre, ce qui a 
plu à ce gérant curieux et intéressé. 
Depuis moins d'un an, nous avons donc 
des cagettes de fruits et légumes bio en 
Ğ1, en échange de services et biens 
proposés par le groupe local. 

Nous sommes en continuel développement 
pour voir comment améliorer ce partenariat, 
et que chacun y trouve son compte. 

À côté de cela, nous réfléchissons à un 
partenariat avec un organisme qui cuisine 
ces paniers d'invendus, pour récupérer 
des produits transformés. 

Je sais que certains commerçants, par 
exemple des boulangers, proposent aussi 
leurs invendus en Ğ1. Des épiceries 
participatives voient le jour et vendent leurs 
produits en Ğ1.

Ces coupons fonctionnent évidemment sur 
la base de la confiance, mais c'est 
pratique pour les gens qui sont réticents 
envers le numérique. 

Aurais-tu des exemples concrets de 
partenariats qu'il est possible de mettre 
en  place,  et  des  partages  de 
témoignages  et/ou  démarches 
permettant de parvenir à les reproduire 
localement ?

Devant la question de la difficulté de se 
nourrir en Ğ1 face à l'insuffisance d'offres, 
j'ai décidé d'aller créer du lien pour voir si 
l'on pouvait récupérer des invendus auprès 
de magasins. J'ai donc réussi à créer un 
partenariat avec un magasin Biocoop, tout 
en leur proposant une autre solution contre 
le gaspillage. Évidemment si vous n’êtes 
pas sous un statut associatif, il n'y a pas 
de défiscalisation possible à faire des dons 
d'invendus pour le commerçant.

Les exemples ne manquent pas, il y a 
également une apicultrice en Bretagne qui 
propose son miel et ses savons en 
saponification à froid en Ğ1, ou un 
restaurant sur Nantes qui propose un repas 
en Ğ1, plus récemment, l'abonnement  au  
journal  papier  le Pharandol…



Je  vous  partage  mon  expérience 
personnelle : cela fait 3 ans que je pars en 
vacances en Ğ1. Cet été, on part dans une 
belle maison en Auvergne. Certes, une 
partie du prix est en euros pour pallier aux 
charges,  mais  c'est  très  intéressant 
économiquement. Sans compter les liens 
que l'on crée au fur et à mesure des 
nouvelles rencontres.
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Je terminerai en vous partageant cinq 
bonnes raisons d'adopter la Ğ1 : 

1. Parce que c'est une monnaie citoyenne 
qui rétablit l'équité des humains devant 
la création monétaire, personne n'est 
privilégié. 

2. Parce que c'est du pouvoir d'achat 
supplémentaire chaque jour, toute sa 
vie, qu'on ne doit à personne puisqu'on 
le crée. 

3. Parce que ça change les comportements 
induits par une monnaie prédatrice, 
quand l'argent n'est plus rare, être 
honnête n'est plus un luxe. 

4. Parce  que  c’est  l'outil  monétaire 
collaboratif rêvé pour une société 
parallèle, une alternative plus juste et 
plus démocratique, les projets communs 
voient le jour plus vite et les dons 
agissent comme un vote. 

5. Parce que la monnaie doit être un 
moyen d'échange pour tous et pas un 
outil de domination par quelques-uns.

Côté communication, il y a aussi des 
initiatives originales, comme le Ğ1 Cyclo 
Tour  : 2 cyclistes qui viennent de terminer 
leur tour de France pour faire parler de la 
Ğ1. Ou encore Madame Monica, intermittente 
du spectacle belge, qui propose un 
spectacle humoristique intitulé les Contes 
de la Ğ1, en tournée dans tous les groupes 
locaux pour faire parler de la Ğ1 d'une 
autre façon. Cela permet d'ouvrir cette 
monnaie libre à tous, et on crée des liens 
assez forts. 

Merci de toutes ces précisions Emilie  ! 
Aurais-tu un message particulier à faire 
passer à nos lecteurs/auditeurs ? 

C'est un nouveau paradigme, tout ce qui 
est nouveau peut faire peur, mais pourtant 
on peut tout faire, tout imaginer  ! Notre 
mental est notre seule limite, c'est très 
motivant de voir ce qui se développe !

Nous avons maintenant toutes les 
informations nécessaires pour tester par 
nous-mêmes cette monnaie libre, et 
participer à la généraliser dans nos 
besoins du quotidien ! Merci Émilie pour 
ce partage d'expérience !

Témoignage recueilli par Céline
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- Ğchange.fr : Le Bon Coin de la Ğ1 

- AirbnĞ1  (ht tps: / /Ai rbnjune.org) : car te 
internationale qui permet de voyager. Il y a 
également des annonces sur Ğchange.fr dans la 
catégorie "Locations" ou encore des annonces 
sur les groupes Telegram locaux. 

- Pagesjunes (https://pagesjunes.org/)  : annuaire 
des professionnels qui utilisent la Ğ1 

- Juneted (https://juneted.g1.lu/) : le vinted de la 
Ğ1 

- Mobicoop (h t tps : / /www.mobicoop. f r / ) : 
covoiturage possible en Ğ1 

- Cagnotte nationale : Megadon (nom du 
portefeuille national), qui permet d'obtenir un don 
lorsque l'on est nouveau. (https://forum.monnaie-
libre.fr/t/megadon/25618 ) 

- Cagnottes locales : même objectif. 

- Calendrier de monnaie l ibre (h t tps: / /
forum.monnaie-libre.fr/c/rencontres/21), par 
exemple il existe un Ğ1stock festival dans le sud 
(avec des musiciens, spectacles, ateliers santé, 
etc.). 

- Association Econolibre (https://econolibre.org/) 
 : développent pas mal de projets, notamment les 
sites ci-dessus, ainsi qu'un cercle d'entrepreneurs 
qui prodigue des conseils juridiques pour les 
professionnels.  

- Projet Santé Libre  : colloques pour mettre en 
place des projets global autour de la santé et de 
la monnaie libre (https://econolibre.org/services/
sante-libre/) 

- Projet Education Libre également (https://
econolibre.org/services/education-libre/) 

- De nombreux tutos vidéos pour vous aider 
(https://youtube.com/playlist?list=PLWLDjYLpTG_se-
r3tAbMhrdIKrVqBBThu&si=Tk4DUhkxU-zu85mF) 

LiENS UTiLES :

Vidéo de présentation de la Ğ1 : 
https://vimeo.com/498611617

https://airbnjune.org/
https://pagesjunes.org/
https://juneted.g1.lu/
https://www.mobicoop.fr/
https://forum.monnaie-libre.fr/t/megadon/25618
https://forum.monnaie-libre.fr/t/megadon/25618
https://forum.monnaie-libre.fr/c/rencontres/21
https://forum.monnaie-libre.fr/c/rencontres/21
https://forum.monnaie-libre.fr/c/rencontres/21
https://econolibre.org/
https://econolibre.org/services/sante-libre/
https://econolibre.org/services/sante-libre/
https://econolibre.org/services/education-libre/
https://econolibre.org/services/education-libre/
https://youtube.com/playlist?list=PLWLDjYLpTG_se-r3tAbMhrdIKrVqBBThu&si=Tk4DUhkxU-zu85mF
https://youtube.com/playlist?list=PLWLDjYLpTG_se-r3tAbMhrdIKrVqBBThu&si=Tk4DUhkxU-zu85mF
https://youtube.com/playlist?list=PLWLDjYLpTG_se-r3tAbMhrdIKrVqBBThu&si=Tk4DUhkxU-zu85mF
https://vimeo.com/498611617
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